

## CONSIDERACION DE LOS EFECTOS DE LA MIGRACION EN EL RETORNO

Oscar S. Barrios (\*)

Aunque casi no existe información ni análisis sistemático sobre la magnitud y composición de los flujos migratorios, en lo que respecta a las repercusiones sobre determinadas zonas o país de origen y de destino, existen informaciones y hechos concretos que permiten afirmar con razonable certeza, algunos de los principales efectos de las migraciones actuales.

Uno de los principales efectos que merece mencionarse es en relación al aspecto demográfico; los efectos de la migración sobre los factores demográficos revisten caracteres muy diversos pudiendo ser: grande o pequeño, según el tamaño relativo de las poblaciones migrantes y no migrantes; trayendo consigo efectos inmediatos, disminuir o aumentar la población, o efectos a largo plazo o transitorio, convirtiéndose para determinados países en factor de importancia en cuanto a frenar la tasa de crecimiento de la población y para otros aumentarlo, según sea países expulsores o receptores de población, implicando cambios sobre el desarrollo económico y sociopolítico de los países afectados. La contribución de los migrantes al crecimiento demográfico depende entre otros de: la selectividad por edad y sexo de los migrantes, de sus tasas específicas de natalidad y de mortalidad por edad, etc..

En relación a los efectos sobre la distribución por sexos y edades, se ha compro-

bado en general que los migrantes que cruzan fronteras internacionales son predominantemente varones jóvenes. Sin embargo, pese a la selectividad de la migración en cuanto a la edad, sólo los movimientos masivos ofrecen probabilidades de producir variaciones considerables de la distribución por edades de la población del país receptor, permitiendo de acuerdo a la magnitud del mismo, colmar los déficit que se hayan registrado en la distribución de la población.

Así mismo, cabe destacarse el efecto que trae consigo dicho movimiento al país expulsor de población; si bien es cierto que la disminución de la población permite aminorar los problemas relativos al empleo, particularmente en determinadas zonas como ser la rural, en países caracterizados por capital limitado de inversión, la emigración trae consigo un envejecimiento considerable de la población.

Cabe destacarse no obstante, que a través de varios estudios realizados, se ha comprobado que en la mayoría de los países que tiene lugar la presencia de dicho fenómeno, el volumen de inmigración, ni el de emigración han sido lo suficientemente grandes como para permitir una modificación importante en la distribución por edad de la población. Los cambios observados en el volumen y la estructura de la población, como efecto de la migración, dan lugar a cambios de importancia en la

---

(\*) Coordinador Departamento de Estudios de Población y Desarrollo - Facultad de Ciencias Económicas, U.N.A.

economía de los países, permitiendo una expansión de la misma, y mejorando el nivel de vida de la población. Cambios evidenciados a través de determinados indicadores económicos, como ser: modificación en la fuerza de trabajo, el nivel de empleo y desempleo; cambio presentado en la balanza de pagos, nivel de salarios, etc..

El efecto de la migración que más ha preocupado a los gobiernos, es la presión que ellas ejercen sobre el mercado laboral en el área de destino. El mismo puede ser afectado por la inmigración a través de los siguientes: por la repercusión que pueda dar lugar sobre la estructura por sexo y edad de la población, y en las diferencias en las tasas de participación entre inmigrantes y no migrantes del mismo grupo de sexo y edad.

El efecto laboral de las migraciones está lejos de ser simple por las siguientes razones: **Primero**, porque el migrante no es sólo un trabajador potencial, sino que él y su familia son consumidores que ensanchan el mercado y el producto. **Segundo**: porque, al contrario, el envío de remesa (en dinero o en especie) a su lugar de origen disminuye la demanda en el lugar de llegada. **Tercero**, porque, si la inmigración efectivamente redujese el nivel salarial promedio, aumentará la rentabilidad de otros factores, particularmente el del capital. **Cuarto**, porque los migrantes inciden sobre la tecnología y la productividad, positivamente en virtud de su frecuente motivación empresarial, negativamente en virtud del abaratamiento relativo de mano de obra no calificada.

Como puede observarse, el efecto neto de la inmigración sobre el empleo, es pues complejo y variante en función, sobre todo, del grado y tipo de "capital Humano", que tenga el migrante, de si llega a mercados competitivos o no competitivos, etc..

En cuanto al empleo y el desempleo, numerosos estudios sugieren que los efectos de la migración sobre el desempleo son complejos. Esos efectos vienen determinados en parte por el hecho de que los migrantes tienen ordinariamente una dis-

tribución característica por ocupación, rama industrial y lugar de residencia en el país, de manera que no compiten en forma plena y directa con el resto de la fuerza de trabajo. En determinadas circunstancias la inmigración puede reducir el desempleo al contribuir a superar las dificultades que se producen por la insuficiente oferta de mano de obra nacional en determinadas ocupaciones o localidades, y facilitar así un aumento general del empleo. A la inversa, la marcha de emigrantes de determinados sectores del mercado del trabajo puede crear estrangulamientos y aumentar el desempleo.

Los efectos sobre el nivel de desempleo de la llegada de un gran número de inmigrantes dependen también del volumen de inversiones en instalaciones de producción que los pueden emplear, lo cual depende a su vez de factores, como la disponibilidad de capital, las utilidades previstas por los presuntos inversionistas, etc..

Las conclusiones contenidas en varios estudios indican que la relación entre la emigración y la inmigración por una parte, y los niveles de empleo y desempleo por otra, están sujetos a leyes complejas y dependen de condiciones como las características de los migrantes, la época en que se produce el movimiento y diversos aspectos de la situación económica de los países interesados.

En cuanto a lo que se refiere al nivel de salarios, el temor a la baja de los salarios ha inducido a menudo a las organizaciones sindicales a favorecer la imposición de restricciones a la inmigración.

Reconociendo el carácter de complejidad que se da entre la relación de inmigración y salarios, y por otro lado que sólo suele competir con un sector de la fuerza de trabajo, los efectos de la misma pueden ser más directos en los países de emigración que en el país de entrada.

Otra de las variables sobre la cual también se hace sentir el efecto de la migración es a través de los fondos que los migrantes llevan consigo al nuevo país y las remesas que envían al país de origen el cual se ve manifiesto en la balanza de pa-

gos. Las remesas de fondos puede influir negativamente sobre la balanza en el país de llegada y positivamente en el país de entrada a través del capital que traen consigo los migrantes.

El impacto de la migración sobre las finanzas públicas no es menos complejo. De modo inmediato y evidente, los inmigrantes significan una carga no compensada para la comunidad receptora, pues utilizan bienes y servicios públicos sin contribuir a su financiamiento. No extraña pues que el fenómeno sea percibido como un problema que congestiona la limitada capacidad instalada en cuanto a infraestructura y servicios sociales básicos. Sin embargo, debe tenerse en cuenta que la comunidad intrnacional ha asumido una proporción de aquella carga, proporción más alta en unos casos que en otras. Además, a medida que la permanencia del emigrante en el área o país de destino se prolonga, su aporte al financiamiento de los bienes y servicios públicos va incre-

mentándose vía impuestos indirectos, impuestos directos y tasa parafiscales. Es posible hablar así de un "enriquecimiento fiscal" si la composición por edad de los migrantes (escasa proporción de niños y ancianos) se encuentra en edad fiscalmente productiva.

La migración, cualquiera sea su motivación, constituye un factor de modernización social poderoso y casi siempre irreversible, pues la misma significa el paso de un contexto de interacción social a otro, que desemboca en nuevas pautas de organización económica y sociopolítica, en la expansión del sector terciario en la economía, en la urbanización, en cambios cognositivos y actitudinales, entre otros. Lo expuesto hasta aquí es válido tenerlo presente en virtud del abanico de efectos positivos y negativos que traen consigo los movimientos poblacionales. El retorno no nos debe tomar sin las precauciones y definiciones concretas respecto al tema.

